

DEFENSOR DE ALBACETE

Periódico independiente DIARIO DE LA TARDE Oficinas: Mayor, 47

Año XXVIII.—Número 7.126

Director-proprietario: ELISEO RUIZ
Dirigese la correspondencia al Apartado de Correos número 19

Lunes 15 de Junio de 1925

Crónicas de Marruecos

(De nuestro redactor especial)

Unos momentos con M. Painlevé.— España tiene una gran misión que cumplir.—La solución del conflicto.—Abd-el-Krim es un negociante.—No se puede hablar de guerra santa.—Los contrabandistas.—Painlevé al frente del Uarga

Algunos periodistas fueron a Rabat a esperar la llegada de Painlevé. El viaje del Jefe del Gobierno francés tiene indudablemente una gran actualidad. Nosotros hemos decidido esperar su visita a Fez.

Mr. Painlevé, en efecto, después de entrevistarse con el Sultán, con el Mariscal Lyauté y las autoridades de Rabat, y luego de ir al Hospital de esta ciudad a imponer a los heridos héroes algunas condecoraciones, hizo el viaje a Fez, donde llegó anoche.

Hemos tenido ocasión de hablar con él unos breves momentos. Painlevé es hombre atentísimo, y aunque no dispone de tiempo más que para ocuparlo en el alto fin que se le ha encomendado, considera que comunicar su opinión a un español es obra de patriotismo, y nos ha recibido sin vacilar.

—España—nos ha dicho—tiene una gran misión que cumplir en Africa, y la cumplirá. Francia será su mejor amiga y colaboradora.

El jefe del Gobierno francés nos relata brevemente su viaje aéreo sobre España, y se muestra muy agradecido por las expresiones de simpatía que se le han prodigado en las poblaciones donde aterrizó.

—¿Podrá resolverse pronto el problema de Marruecos?—le preguntamos.

—Indudablemente, nos dice sin titubear. Los enemigos de Francia y España se han aprovisionado bien de armamento y de material de guerra confían en que han de claudicar las naciones protectoras. Se engañan, porque hay decidido propósito de terminar este enojoso asunto, y además, las tropas, llenas de excelente espíritu, están dispuestas a todo. Abd-el-Krim no es más que un ambicioso, un hombre que busca un negocio para enriquecerse. Hoy no se puede hablar de Guerra Santa, y por eso los moros, a pesar de los ataques últimos, no van a la guerra movidos por el ideal religioso, con el que siempre alcanzan los pueblos una fuerza formidable. Ahora, no; ahoran saben los moros que Francia no se mezcla en estas cuestiones, y, por el contrario, respeta y tolera que cada cual profese libremente su religión. Pasaron los tiempos de estas clases de persecuciones, y eso está en la conciencia de la mayor parte de los enemigos.

Preguntamos al Presidente del Gobierno Francés si adivina quien facilita armas y dinero a los rebeldes.

—Estos han estado apoyados por una vasta organización panislamista que es la que ha enviado importantes subsidios a los kabileños. Pero hay más. En diversas naciones europeas existen hoy negociantes que saben que lo que venden a los moros los rinde una utilidad de siete u ocho veces más que en Europa, y se valen de todos los medios para realizar el contrabando con los rifeños. En evitarlo, está la solución del conflicto actual.

Mr. Painlevé tiene que recibir a unos generales del frente que van a ofrecerle sus respetos. Se quiere despedir de nosotros pero antes nos dice.

—Tengo confianza en el éxito de las operaciones actuales. Ese contrabando de armas cesará, porque confiamos en el eficaz concurso de España para la vigilancia de las costas del protectorado, y porque desde Argelia, hasta el Atlántico, pondrá Francia cuidado en que no pase ni un botón en la zona donde se agitan los rebeldes.

Nos despedimos de Mr. Painlevé bien impresionados. Después conversamos con el enviado especial de la Agencia Havas, que acompaña en su viaje al Presidente del Consejo; nos dice que este piensa salir mañana para visitar el frente del Uarga.

Esta noche ha pasado Painlevé varias horas conferenciando con el mariscal Lyauté, y como se nos había anunciado el jefe del Gobierno francés ha salido muy de madrugada para el frente.

SANTIAGO JIMENEZ DEL REA
Fez, Junio de 1925.
(Prohibida la reproducción).

TRIBUNALES
Señalamientos para mañana en la Audiencia.
Alcaraz.—Vista de una causa, contra Benigno Chacón, sobre estafa. Letrado, señor Villar. Procurador, señor Lozano.
Almansa.—Vista de otra causa, contra Antonio Manuel Villar, sobre homicidio. Letrado, señor Lozano Serna. Procurador, señor Chacón.
San Clemente.—Vista de un pleito seguido entre doña Remedios Benítez y los herederos de don Lino Giron Alarcón, sobre indemnización de daños y perjuicios y otros extremos. Letrados, señores Alcazar y Jiménez Arribas. Procuradores, señores Ponce y Vergara.

CRÓNICA INTERNACIONAL

EL CABECILLA ABD-EL-KRIM Y FRANCIA.

Desde que Abd-el-Krim comenzó sus ataques en la zona francesa su personalidad atrajo la atención de los periódicos de París. ¿Quién es ese aventurero que se atreve a desafiar el poder de Francia? se preguntan. Quieren los franceses dar con la causa profunda de los éxitos del cabecilla rifeño, y se dedican a buscarles toda clase de explicaciones.

Para «L'Homme libre», diario ministerial, «la verdadera fuerza de Abd-el-Krim, lo que exige que se le tenga en cuenta y no se le considere con poder desdeñable, no es solo su ambición desmedida ni su pasado: es también el prestigio de que ha sabido rodearse. Se jacta de haber vencido a los españoles. ¿Por qué entonces con el apoyo de las mismas tribus no habría de acabar con los franceses? Desde luego—sigue diciendo el periódico—el cálculo es presuntuoso, pero no hay que olvidar que Abd-el-Krim, después de los combates con los españoles, ha conseguido sumar a sus jarcas los contingentes de los Yebalas, Harnisas, Guezanias, Beni-Ceriales y que manda, sobre una confederación de tribus que comprende más de 200.000 almas, de las que puede sacar unos 80.000 guerreros.

«Hemos hablado del orgullo de Abd-el-Krim. ¿Pero hay seguridad de que sus tropas no se hallen animadas por el mismo espíritu de ofensiva? Viven de la guerra y en la guerra, de suerte que, exceptuando los contingentes que hubo de sacar entre las tribus ocupadas y que solo manifestaron un entusiasmo bastante relativo, Abd-el-Krim dispone, en realidad de verdaderos guerreros.

«Abd-el-Krim ha logrado realizar en el Rif la unidad de mando, mediante largos y tenaces esfuerzos personales. El método es excelente. Da órdenes sencillas y escuetas y suprime todos los discursos y proclamas que, antes, precedían a la formación de la jarca más insignificante. Ha organizado sus tropas de tal modo que los regulares y los rifeños encuadran los contingentes reclutados a la fuerza. Estos contingentes los dedica nada más que a cavar trincheras y construir refugios.

«No es que no se le presenten dificultades! Supo, es cierto, imponer su autoridad a sus lugartenientes y a sus tropas, pero vino a ser como prisionero de ellas, pues suscitaba toda clase de sospechas si intentase calmar la guerra.

«Hasta ahora, los moros hacían, sobre todo, una guerra caprichosa de movimientos y gritos, que eran una especie de fórmula sagrada. Pero he aquí que la fórmula cambia; he aquí precisado el peligro rifeño. Tropas que construyen trincheras, tropas que se pegan al suelo y que utilizan tenazmente el terreno, el cual conocen de un modo admirable: he aquí el peligro para nuestro Ejército.

ORGANIZACIÓN DE LOS MEDIOS DE ACCIÓN

Otro diario, «Le Figaro», pide que se organicen cuanto antes los medios de acción:

«El 25 de Mayo, el general Dangan tomaba el mando superior del frente norte los refuerzos empezaban a llegar y podían ser relevadas las tropas que habían tenido el contacto con el enemigo desde el principio. El período de organización comenzaba.

«Ha consistido, hasta aquí, en articular el frente en profundidad, en rectificarle para solo conservar aquellos puntos cuya posesión es importante y no expone a pérdidas inútiles; en cons-

tituir reservas especiales y una reserva general y en llevar a las líneas de combate el «material enorme» indispensable a la acción del pequeño Ejército que allí tenemos.

«La falta de carreteras y ferrocarriles complica mucho estos movimientos, cuya amplitud ha sido comentada por los amigos de los rifeños en las regiones de Taza y de Udzan: en efecto, hubo que repartir los efectivos, la artillería, la aviación, entre las zonas expuestas a ser atacadas. El calor y luego las lluvias torrenciales de estos últimos días, han contribuido a alargar este período de espera y de organización.

«Es cierto que Abd-el-Krim no logrará pasar adelante... pero la agresión ha ocurrido en nuestra zona, y nuestra zona debe ser limpiada de rebeldes, por lo menos hasta que el mando lo juzgue útil para la seguridad futura del Marruecos francés.

Ahora bien, urge proceder con rapidez. El aventurero que se titula ante los europeos presidente de la República del Rif, y ante las tribus, Califa del Islam, aprovecha el tiempo que pasa, para desarrollar su propaganda al mismo tiempo que para consolidar sus posiciones de de defensa. Nadie ignora esto en Marruecos. El tiempo labora más bien en contra que a favor. Si la espera se prolonga es ciertamente por no haber llegado a Marruecos el material necesario.

Es, pues, esencial que los medios de acción en artillería, en carros de asalto, en aviación de bombardeo, lleguen allí cuanto antes.

Hemos traído aquí estos extractos de dos periódicos franceses para dar una idea al lector español de la importancia grandísima que tiene en estos momentos para Francia, la lucha que sostiene con Abd-el-Krim. Lucha no menos dura que la que sostenemos nosotros. Ahora, comenzará a conocerse en Europa cuanto ha sido el sacrificio de España, cuanto la abnegación y valor de nuestro Ejército en su lucha con las aguerridas y salvajes huestes de Abd-el-Krim.

Pero ¿qué digo, en Europa? En la misma España, nos ha faltado en ocasiones la debida serenidad para comprender lo que en Marruecos sucedía. ¿No será esta la hora de intentarlo?

HISPANUS

NOTAS RELIGIOSAS

El día 19 del actual, festividad del Sagrado Corazón, se verificarán actos en su honor en toda España, y aparecerán engalanados con colgaduras en todas las poblaciones los balcones, aún de aquellas calles por donde no pasa la procesión que con tal motivo celebra la Iglesia católica.

Como Albacete no ha rendido el culto debido a esta fecha gloriosa en años anteriores, es nos ruega hacer una invitación a todos para que el próximo viernes tenga lugar dicho acto con el mayor esplendor, adornando el mayor número posible de balcones, aún con la mayor sencillez, pudiendo colocar en las colgaduras las estampas que la Asociación ha encargado a tal efecto, cuyo precio es de una peseta las mayores y de cuarenta céntimos las demás de tamaño más reducido. Estas estampas podrán adquirirse en la Parroquia de San Juan y en el comercio «El Precio fijo».

FOLLETIN EN 4.ª PLANA

LA CIUDAD MISTERIOSA

por CAROLINA INVERNIZIO

INTERVU FRACASADA

El general Aizpuru no quiere hablar de Africa

Fué después de comer, a la hora de la siesta, cuando llegué a casa del ex-Alto Comisario en Marruecos, el general Aizpuru.

—Quizá este durmiendo, me dijeron en la puerta.

Pero, por suerte, el general no dormía y me recibió.

—Yo, mi general—empecé—venia a verle, para averiguar... para conocer, para inquirir...

Estuvo tartamudeando unos minutos. Después, en un párrafo larguísimo, enhebrando frases confusas, pero amplias, «las preocupaciones nacionales en el momento actual»... «los ineludibles deberes informativos de la Prensa»... «la grande y legitima curiosidad del pueblo español»...

El general Aizpuru me contemplaba estupefacto. Indudablemente, el buen señor creía habérselas con un orador demente.

Pero yo no era ni un orador, ni un loco. Hablaba, hablaba, por irle insinuando mis intenciones; para ver de colocarse suavemente, insensiblemente, unas cuantas preguntas como estas: «¿Tardarán mucho los franceses en dominar la insurrección rifeña?», «¿Que le parece a usted Lyauté?», «¿Que le parece a usted Abd-el-Krim?», «¿Como concibe la colaboración franco española en Marruecos?».

Al fin, viendo que con divagaciones progresaba muy poco y que el general me miraba cada vez más intranquilo, me revolví a abordar claramente la cuestión.

—¿Que opina usted de la lucha franco rifeña, mi general? ¿Cree usted?...

El general que estaba hundido en su sillón, se incorpora y me ataja vivamente.

—¡Nadal, ¡nadal, ¡nadal!

—¡Oh!—explico yo—, no se trata de hablar, si usted no quiere, de nuestra zona ni de nuestra acción; es solamente del Marruecos francés... Usted que ha estado allí; usted que conoce aquella tierra y aquellas gentes...

—¡Nadal! ¡nadal, repite el general. No puedo. Precisamente por eso; porque he estado allí; porque he sido Alto Comisario, debo callarme.

—En este asunto—añade—no debe escucharse más voz que la del Gobierno. El es quien puede, autorizadamente, dar juicios y orientaciones. Si yo lo hiciera, cometería una indiscreción.

Es tan resuelta la actitud del señor Aizpuru que no tengo más remedio que dar por fracasada la entrevista.

Me pongo en pie y me despido. El general me acompaña hasta la puerta y, como es un señor cortés y cordial, va por el camino excusándose por no haber podido hablar, lamentándose de haberse visto obligado de frustrar mis propósitos.

SANJUAN OGAÑA

NOTICIAS

El próximo día 25 se celebrará en la Diputación provincial la subasta de los artículos necesarios a los Establecimientos de la Beneficencia de esta provincia, durante el ejercicio económico 1925-26.

Han salido, de regreso a Alcaraz, el Alcalde don Enrique López y el ganadero don Angel José Yagüe Sánchez.